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■本报记者 储舒婷

教育 卫生 广告

为什么有些学生考上名校却仍然高兴

不起来？遭遇挫折后，为何有人越挫越勇、

有人却一蹶不振？在公众的印象里，决定

一个人是否成功，除了智商，情商也很重

要，而如今，学界提出了更科学的概念，即

一个人的发展、成功和幸福，是认知能力和

社会与情感能力共同作用的结果。简言

之，社会与情感能力，是影响人成功和幸福

的关键。

日前，来自教育学、心理学、脑科学、社

会学等领域的专家在华东师范大学举办的

线上跨学科论坛上进行了一场头脑风暴。

多位专家不约而同地提及一点：就个体而

言，和认知能力相比，社会与情感能力的重

要性目前有待提升。由此，教育者也必须

直面一个问题：在当前的教育体系中，对学

生学习成绩等认知能力的评价已相当完

善，但要真正促进人的全面发展，学校该如

何打造真正有温度的课堂和校园，从而成

为培养个人社会情感能力的主阵地？

与认知能力不同，社会与情
感能力可能会退化

一个现象让不少教育工作者感到忧

心：当前，世界儿童青少年出现抑郁高发和

抑郁低龄化态势。相比10年前，抑郁比例

上升显著。同时，年龄较低的10至14岁儿

童青少年在抑郁的相关测评中得分反超较

高年龄。

另外，OECD（经济合作与发展组织）

去年发布了一项为期三年、对全球青少年

社会与情感能力的测评结果显示，社会与

情感能力对教育、健康与生活质量，包括个

人的幸福感、生活满意度、考试焦虑等，均

产生影响。

华东师范大学终身教授袁振国对此深

有感触。他说，一些昔日以高分考进名校

的“学霸”，毕业后未能延续学生时代的“辉

煌”，在社会生活、事业的发展过程中受挫

后更是感觉自己不幸福、不成功，且对这种

局面无能为力。在他看来，这种现象就与

其社会与情感能力的不足有关。

袁振国从专业层面作了进一步解释：

社会与情感能力，具体可分为任务力、情绪

调节能力、协作能力、开放能力和交往能力

等五大维度，其中又包含自控力、责任感、

毅力、抗压力、共情能力、合作能力等15个

子能力。这15个子能力相互关联，某一种

子能力的下降，可能会影响其他子能力的

发挥。

与认知能力不同的是，社会与情感能

力还可能发生退化。如果遭遇一些挫折或

创伤，有些人会变得保守、特别害怕与人交

往。因此，他强调，在儿童青少年时期就要

重点发展社会与情感能力，成人后也应纳

入终身教育，作为贯穿一生的学习内容。

教师从事的不止是物质、精
神劳动，更是一种“情绪劳动”

在社交媒体上，诸如“如何做一个情绪

稳定的成年人”等话题时常引发热议。在

部分学者看来，如何面对精神压力，提升自

己的抗压力，也是每一个当代人的必修课，

而这也与社会与情感能力密切相关。科学

研究发现，在情绪控制和调节方面，通过后

天的教育和培养，大脑和神经会发生明显

的改变。

华东师范大学脑科学与教育创新研究

院常务副院长林龙年长期从事人脑认知功

能研究。他说，从神经科学角度来看，人的

情绪是大脑的一种认知功能。相关脑科学

研究显示，杏仁核在控制人类情绪的过程

中起到重要作用，除了先天存在一定差别，

更多是受后天环境的影响。

在后天环境的影响中，学校教育无疑

是重头戏。OECD测评显示，在10-15岁的

儿童青少年中，师生的交往对学生社会情

感能力的发展尤为重要。传统的教学更注

重认知和知识的传授，如今，重视师生关

系、同伴互动中的情感发展已成为教育界

的共识。

香港中文大学教育学院课程与教学系

主任尹弘飚教授指出，教师从事的不止是

物质、精神劳动，更是一种“情绪劳动”，教

学是以大量的人际互动为基础的工作，教

师在育人时潜移默化、不自觉流露出来的

言行，无时无刻不在影响与之互动的学生。

教学是一种情感实践，应将
培养社会与情感能力贯穿始终

如何更好地培养社会与情感能力？显

然，现有的学校教育和管理还有待进一步

改进。

北京师范大学教授毛亚庆直言，评价一

所学校的好坏不能单看升学率，学生是否拥

有健康的身体、健全的心理和积极的情感，

都应该纳入对学校的评价维度。

2011年到2020年，北京师范大学与全

国十余个省的学校合作开展社会情感学习

项目，开展相关教学的本土化探索。毛亚

庆指出，学校的氛围、环境和文化构建非

常重要，比如学生在学校里的体验、价值

取向、人与人的关系等，都会对他们的成

长带来显著影响。可以说，积极、包容和

开放的学校氛围，以及建立良好的家校合

作关系等，都将共同促进学生的社会与情

感能力发展。

袁振国建议，不妨将社会与情感能力纳

入学校的课程，“并非在目前的课程表上单

列一门课，而是在现有的课程体系、学科教

学、非学科教育中有意识地贯穿相关内

容”。他以社团活动为例，学生在游戏中形

成友谊，逐渐学习自我控制、社会交往、理解

他人，接纳别人的优点、容忍别人的缺点

等。“要使学生明事理，不能光说教、讲故事，

更重要的是在活动和实践中培养他们的社

会与情感能力。”

华东师范大学教育学系主任黄忠敬教

授指出，教学即是一种情感实践，因此，学校

不仅仅应被当作培养认知的场所，也应该是

培养社会与情感能力的场所。同时，应举社

会多方力量，形成培养社会与情感能力的共

同体。

影响人成功和幸福的关键是什么，最新多学科研究指出——

社会与情感能力教育对孩子至关重要

本报讯（记者唐闻佳）海派中医再传
捷报。在近期公布的2020年度全国公立

中医院绩效考核国家监测分析结果中，本

市中医院再创佳绩：在全国585家三级参

评医院中，全上海三级中医医院的总

分，以及曙光医院、岳阳中西医结合医

院分别连续三年蝉联全国省市排名、中医

类和中西医结合医院类排名第一，实现

“三连冠”。

此外，龙华医院、市中医医院分获

全国中医医院类第二、七名；市中西医

结合医院、宝山区中西医结合医院、第

七人民医院、光华中西医结合医院分别

获得全国中西医结合医院类第二、三、

六、九名，整体水平继续领跑全国。公

立二级中医医院也首次参加考核，上

海同样处于领先水平。

市中医药管理局中医药服务监督管理

处处长刘华介绍，公立医院绩效考核从医

疗质量、运营效率、持续发展、满意度四

个方面，包括66项详细指标，全方位对医

院进行考核评价，具有非常强的客观性。要

想取得好成绩，必须实实在在落实于每一次

诊疗服务中。

据悉，自2018年国家开展公立医院绩

效考核以来，本市始终将强化中医办院方向

和深化中医内涵建设作为核心抓手，敢于

“刀刃向内”。上海在全国率先探索开展中医

药服务流程、特色内涵、质量水平等360度

的“深度评价”，以更高要求主动找问题、

寻短板、建机制、显特色。

“下一步，上海将在新的起点上，利用好

创建国家中医药综改示范区建设的契机，打

造中医院创新发展的制度链条，继续以绩效

促内涵、以绩效促改革、以绩效促发展。”上

海市卫健委副主任、市中医药管理局副局长

胡鸿毅表示。

据悉，上海将在“十四五”期间，分层

分类推进高水平中医院建设规划的实质落

地。同时积极探索数字化建设新场景，利用

好临床大数据开展精准考核，尤其要通过中

医单病种支付政策牵引，逐步实现重点专科

重点病种数据化的过程管理、在推动中医内

涵的基础上，实现医疗服务、专科建设和临

床科研一体化协同创新。今后，本市也会进

一步加大考核结果的应用力度，对存在的质

量短板问题开展追踪考核，不断提升绩效考

核的正向激励作用。

上海中医“国考”创佳绩：
市三级中医院总分与曙光、岳阳医院均实现“三连冠”

本报讯 （记者唐闻佳）近日，15位上海的高血脂患者在上海
交通大学医学院附属瑞金医院海南医院（海南博鳌研究型医院）接

受了全球首个小干扰核酸（siRNA）降胆固醇创新疗法Inclisiran的

注射。这是瑞金海南医院试运行以来，第三例创新药的应用。这

一创新疗法的落地为国内广大血脂异常人群提供了治疗新选择。

心血管疾病是我国居民的“头号杀手”。而在心血管疾病中，

高血脂是导致动脉粥样硬化性心血管疾病（ASCVD）的主要危险

因素。找到一种安全、有效、患者依从性高的降脂药物，一直是高

血脂患者迫切的需求。

本次带领团队抵达海南的上海交通大学医学院附属瑞金医院

心脏科主任、心导管室主任张瑞岩介绍，LDL-C（低密度脂蛋白胆

固醇，又称“坏胆固醇”）水平降低是公认的心血管事件预测指标。

现有的他汀疗法虽然能有效降低LDL-C，但国人对大剂量他汀的

耐受程度普遍较差。Inclisiran作为一种降LDL-C的创新靶向治

疗药物，采用了siRNA技术，利用人体自身的调节机制，可以长时

间持续地降低患者血液中的LDL-C浓度。同时，患者在初始注射

及第三个月的注射治疗后，每年仅需接受两次治疗，大大降低了给

药频率，有利于提升患者治疗的依从性。

此次前往瑞金海南医院接受这一新疗法的高血脂患者有15

位，瑞金医院借助当地“先行先试”的政策优势，为降脂难题开出

“瑞金海南新方案”。

每年2针管全年，
瑞金海南医院开出全球新降脂药
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本报讯 （记者唐闻佳）集采惠民！近日，上海市中医医院骨
伤科完成首例国家带量采购后全髋关节置换手术，患者经济负担

大幅降低。

根据《关于开展国家组织高值医用耗材集中带量采购和使用

的指导意见》，人工关节是我国组织开展的第二类集中带量采购的

高值医用耗材，7月起上海市正式落实实施国家组织高值医用耗

材（人工关节）集中带量采购政策。集采后人工髋、膝关节假体平

均价格大幅度下降，大大降低患者的经济负担。

41岁的患者卢先生就是国家集采政策落地后的首批“受益

人”之一。卢先生是一名强直性脊柱炎患者，需进行髋关节置换手

术的治疗，可是人工关节假体耗材6万元的价格让他犹豫。

上海市中医医院骨伤科主任樊天佑在得知集采政策落地的当

天拨通了包括卢先生在内的第一批患者的电话，考虑到患者年纪

尚轻，对假体的耐磨性、使用年限有较高要求，于是建议他选择全

陶界面的髋关节假体。经集采，关节假体的价格已从6万元下降

到1万元内，大大减少了手术开支。樊天佑介绍，人工关节集中带

量采购后价格下降明显，且在价格降低的同时能保证临床疗效。

市中医医院完成集采后首例全陶界面全髋关节置换术

集采惠民，关节假体价格大幅下降
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